

COMMUNIQUÉ DE PRESSE



16 juin 2025,

Non à la loi Duplomb !

Au mépris de la démocratie, de l'intérêt général des citoyen·nes et des consommateur·rices, de l'environnement et des attentes réelles des paysan·nes, la politique actuelle du gouvernement dessine un avenir de plus en plus angoissant et nocif.

S'ajoutant aux innombrables reculs des politiques agricoles (suppression des aides à la bio, réorientation du reliquat bio aux JA,...), la proposition de loi Duplomb est non seulement régressive mais elle est aussi dangereuse.

Face à l'irresponsabilité des membres du gouvernement et de nombreux parlementaires en co-gestion avec la FNSEA,

les Confédérations paysannes de Bretagne, avec les organisations régionales les Amis de la Confédération paysanne, l'Atelier Paysan, les Amap d'Armorique, Bretagne Vivante, le Collectif de soutien aux victimes des pesticides, Cohérence, Eau et Rivières de Bretagne, la FRCIVAM, France Nature Environnement, la LPO, la MCE, Terre de liens,

Appellent les agriculteurs, agricultrices, citoyen·nes, syndicats de salarié·es, associations environnementales, **à se mobiliser massivement le jeudi 19 juin à 14h, pour une manifestation au départ de l'Esplanade Charles de Gaulle à Rennes.**

Nous ne voulons pas de la réintroduction d'un néonicotinoïde dont la dangerosité est scientifiquement attestée. Les pouvoirs publics doivent au contraire accompagner les changements de pratiques, pour préserver la santé de toutes et tous, citoyen·nes et paysan·nes, et pour préserver nos sols, notre eau, notre air et la biodiversité essentielle à la production agricole-

Nous ne voulons pas faciliter les agrandissements des grosses exploitations agricoles. Pour encourager le renouvellement des générations en agriculture, les pouvoirs publics doivent encourager des installations nombreuses et viables et non pas concentrer la production au sein de quelques fermes industrielles.

Nous ne voulons pas faciliter la construction de méga-bassines, quand des mesures devraient être prises vers la sobriété pour avoir une agriculture plus résiliente face au manque d'eau.

Cette proposition de loi Duplomb est toxique pour l'agriculture, pour l'environnement et pour l'ensemble de la société ! Elle ne répond pas aux attentes et au malaise du monde agricole. Elle sert surtout les intérêts d'une minorité, celle de l'agro-industrie et des agri-managers, sans traiter la question centrale du revenu des paysans et paysannes, et de leur avenir, face au changement climatique et à l'instabilité géopolitique.

Ne nous laissons pas faire ! Face à ces orientations néfastes du gouvernement et aux projets parlementaires dangereux, battons-nous pour un monde viable ! L'eau, la terre, le vivant, notre alimentation ne sont pas des marchandises !

Contacts :

Soazig LE BOT, porte-parole de la Confédération paysanne de Bretagne, 06 31 80 74 17

Fabrice CHARLES, co-président de la FRCIVAM, 06 07 60 98 42

Mathilde SZALECKI, Animatrice de développement local de l'Atelier Paysan, 07 66 92 75 72, m.szalecki@tutanota.com

Jean PEUZIN, pilote Agriculture pour Eau et Rivières de Bretagne, 06 13 63 29 55

Présidence collégiale de la MCE, 02 99 30 35 50, presidence@mce-info.org

François BARON, co-président de Cohérence, 06 11 29 13 17, francois.baron056@orange.fr,

Jean-Yves PIRIOU, co-président de FNE Bretagne, 06 50 53 86 54, jeanyvespiriou@wanadoo.fr

Michel BESNARD, porte-parole du collectif de soutien aux victimes des pesticides de l'ouest, 06 73 19 56 07

Florian Barbotin, chargée de mission Agriculture LPO Bretagne, 06 49 66 86 31

Philippe Mérot et Sten Le Gall, co-présidents Terre de Liens Bretagne

Alexis Jaraud, Président de Bretagne Vivante, 06 11 28 49 97, president@bretagne-vivante.org

Jean-Christophe Binard, association des Amap d'Armorique, 06 45 39 06 36

Les Amis de la Confédération paysanne